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Se disparan quejas de migrantes ante la CNDH 
Recibe la Comisión 44% más reclamos en la administración de AMLO que los que hubo con 
Peña Nieto; más flujos y militarización, las causas: Expertos 

 
Desacato del Senado obstruye 24 instituciones 
Tiene pendientes 32 nombramientos 

 
Arde Zacatecas 
Bloquea crimen carreteras; quema vehículos y casetas 

 
“Partidos, pasarelas y auto destapes alientan elección del agandalle” 
Loreno Córdova, presidente del INE, asegura que aspirantes de todos los colores se han 
adelantado y transgredido los tiempos electorales 

 
Ganan el salario mínimo 18 millones 300 mil empleados 
Dos tercios, sin garantía del alza por laboral en informalidad 

 
Promoverán nearshoring gobiernos de México y EU 
Reunión. Buenrostro y Raimondo acordaron presentar a representantes de IP beneficios de la 
relocalización 

 
Con el superpeso, gobierno redujo el gasto previsto en servicio de deuda 
Desembolsó 3,821 mdp menos en enero-octubre 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Inician ministros sucesión para presidir la SCJN  
https://www.reforma.com/inician-ministros-sucesion-para-presidir-la-scjn/ar2515771?v=9 
Ciudad de México. - Al menos cinco ministros de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) inician hoy, oficialmente, el proceso para 
reemplazar al presidente Arturo Zaldívar, cuyo periodo de cuatro años 
termina el 31 de diciembre. El reglamento interior de la Corte ordena a los 
interesados presentar a sus colegas "las líneas generales" de su eventual 
presidencia durante los primeros cinco días de diciembre. Los aspirantes 
hasta ahora confirmados son los ministros Norma Piña, Alfredo Gutiérrez, 
Yasmín Esquivel, Javier Láynez y Alberto Pérez Dayán. La ministra Loretta 
Ortiz, quien es la de más reciente ingreso a la Corte, así como Margarita Ríos-
Farjat y Juan Luis González Alcántara, han informado que no contenderán 
por la presidencia. Los tres fueron nominados por el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador entre 2018 y 2021, y aún podrían participar en 
procesos futuros. 
 
Desacato del Senado obstruye 24 instituciones; tiene 
pendientes 32 nombramientos  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/desacato-del-senado-obstruye-24-instituciones-
tiene-pendientes-32-nombramientos/1556654 
Al ignorar siete mandatos establecidos en la Constitución para el 
nombramiento de comisionados, magistrados y consejeros, y su obligación 
a citar a comparecer a los responsables de organismos autónomos, el 
Senado pone en riesgo la existencia de 24 instituciones. Debido a la omisión 
de los senadores de siete mandatos en la Carta Magna, organismos como 
18 tribunales electorales estatales y el Instituto Nacional de Acceso a la 
Información y Protección de Datos Personales (Inai) peligran, ya que cada 
vez cuentan con menos integrantes. El desacato constitucional por parte de 
la Cámara alta afecta también la estabilidad del Instituto Federal de 
Telecomunicaciones (IFT), que continúa sin presidente, la Comisión Federal 
de Competencia Económica (Cofece), el pleno del Consejo de la Judicatura 
Federal (CJF), la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) y el 
Sistema Público de Radio y Televisión. 
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Ignacio Mier exhibe crítica de Lorenzo Córdova a estructura del 
INE  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ignacio-mier-exhibe-critica-de-lorenzo-cordova-
estructura-del-ine 
El coordinador del grupo parlamentario de Morena en la Cámara de 
Diputados, Ignacio Mier Velazco, exhibió un texto que Lorenzo Córdova, 
Consejero Presidente del Instituto Nacional Electoral, redactó en diciembre 
del año 2013, antes de ocupar su actual cargo, en el que critica la estructura 
del órgano electoral. A través de un video, que compartió en sus redes 
sociales, el líder guinda leyó parte del análisis escrito por el hoy presidente 
del INE, cuando analizó la minuta de la reforma constitucional electoral de 
2013-2014. “La falta de claridad en la distribución de competencias creará 
duplicidad de estructuras o procedimientos redundantes entre el INE y los 
órganos locales –incrementando el costo de los procesos electorales-. Esto 
ocurre, por ejemplo, en temas como capacitación electoral, documentación 
e impresión de materiales electorales, designación de funcionarios de 
casillas, entre otros. Además, se pronostican pérdidas de recursos y parálisis 
derivadas de las complicaciones presupuestales de la atracción o 
delegación de funciones entre INE y órganos locales. Se requiere, por tanto, 
que la legislación determine con claridad los procedimientos 
administrativos que acompañarán a la delegación o atracción de 
funciones”, señala el texto, publicado para el Instituto de Investigaciones 
Jurídicas de la UNAM. 
 
Acusan albazo en iniciativa del Tribunal de Justicia 
Administrativa  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/acusan-albazo-en-iniciativa-del-tribunal-de-
justicia-administrativa 
Este lunes, la bancada de Morena y sus aliados someterá a votación la 
iniciativa del presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, 
para reformar al Tribunal Federal de Justicia Administrativa (TFJA) que, 
entre otras cosas, modifica las reglas para la elección de la presidencia de 
dicha institución. Se realizará este lunes a través de una sesión 
extraordinaria al interior de las Comisiones Unidas de Transparencia y 
Justicia, en la víspera del debate de la reforma electoral que ha acaparado 
los reflectores, motivo por el que la oposición denuncia intento de albazo y 
fast track.  
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“Todos estamos distraídos en el tema de la reforma electoral y aprovechan 
esto para dar fast track a esta otra iniciativa retrógrada y lesiva del Ejecutivo 
federal, que va a debilitar directamente la autonomía del tribunal, cambia 
las reglas del juego para que una persona con nombre y apellido acceda a 
la presidencia”, denunció el diputado panista Saúl Téllez, integrante de la 
Comisión de Transparencia y Anticorrupción.  
 
PRI va contra reforma electoral “conservadora y centralista”: 
Moreira  
https://www.milenio.com/politica/pri-va-contra-reforma-electoral-conservadora-y-
centralista-moreira 
El coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, Rubén Moreira, afirmó 
que la reforma constitucional en materia electoral propuesta por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador es conservadora, centralista y no 
combate la intervención del narcotráfico en las elecciones.  
En vísperas de la discusión del proyecto en el pleno del Palacio de San 
Lázaro, el legislador coahuilense reafirmó por ello que su bancada votará en 
contra, pero no para ganar aplausos, como otros partidos. 
“El PRI va a votar en contra, pero va a ser con razones. No como algunos 
partidos que lo van a hacer por llevarse el aplauso”, puntualizó. 
En reunión con integrantes del Organismo Nacional de Mujeres Priistas 
(ONPRI) en la ciudad de Morelia, Moreira sostuvo que el dictamen de la 
reforma constitucional es también omiso en materia de acciones 
afirmativas y de género, procesos democráticos y seguridad de los 
candidatos. 
 
El juego del 2024 ya arrancó, aunque ilegal, perverso e 
irresponsable: Lorenzo Córdova  
https://www.milenio.com/politica/lorenzo-cordova-juego-2024-arranco-ilegal 
El consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo 
Córdova, advierte que la reforma electoral no sólo está destinada a morir en 
las próximas horas, sino que además está totalmente fuera de tiempos. 
Sin filtro, señala que quienes promueven cambiar las reglas son los mismos 
que, convirtiendo la violación a las leyes “casi en su forma de vida”, 
arrancaron la renovación presidencial del 2024 con un juego ilegal, perverso, 
irresponsable y de agandalle. En Café MILENIO replica el amago de violencia 
que lanzó Pablo Gómez, coautor de esta reforma.  
 

https://www.milenio.com/politica/pri-va-contra-reforma-electoral-conservadora-y-centralista-moreira
https://www.milenio.com/politica/pri-va-contra-reforma-electoral-conservadora-y-centralista-moreira
https://www.milenio.com/politica/lorenzo-cordova-juego-2024-arranco-ilegal


 

 

 

 
Y le deja claro: si se desata la violencia, será responsabilidad de quienes la 
incitan, no del árbitro electoral que no dudará en seguir aplicando la ley.  
Es uno de los objetivos favoritos de los dardos mañaneros, pero asegura que 
duerme tranquilo. Acusa mentiras, ataques y demagogia, insiste en que no 
aspira a ningún cargo público y hasta cita al presidente Andrés Manuel 
López Obrador: "¡No somos iguales!" 
 
Se disparan quejas de migrantes ante la CNDH  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/se-disparan-quejas-de-migrantes-ante-la-cndh 
La Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) informó que en los 
47 meses que van del gobierno del presidente Andrés Manuel López 
Obrador se presentaron 5 mil 441 quejas de migrantes, mientras que en 
todo el sexenio de Enrique Peña Nieto se registraron 3 mil 770 denuncias, 
un aumento de 44%.  De acuerdo con la respuesta a una solicitud de 
información que realizó EL UNIVERSAL, el órgano autónomo documentó 
que, en el primer mes del gobierno de Peña Nieto, diciembre de 2012, las 
quejas por violaciones a los derechos de los migrantes fueron 23; en todo 
2013, 608; en 2014, 558; en 2015, 735; en 2016, 600; en 2017, 584, y en 2018, 662, 
sumando un total de 3 mil 770 denuncias. En casi cuatro años del gobierno 
de López Obrador las querellas presentadas por migrantes fueron 5 mil 441. 
En diciembre de 2018 se contabilizaron 54; en todo 2019, 835; en 2020, mil 
274; en 2021, mil 572, y hasta octubre de 2022, mil 706 denuncias. 
 
Da OEA espaldarazo al INE  
https://www.reforma.com/da-oea-espaldarazo-al-ine/ar2515767?v=4 
Washington. - El sistema electoral mexicano encabezado por el Instituto 
Nacional Electoral (INE) no requiere de reformas profundas para garantizar 
el voto dado que cuenta con experiencia y fortaleza en la administración de 
los comicios, concluyó un informe de la Organización de Estados 
Americanos (OEA). Programado para ser presentado este miércoles 7 de 
diciembre ante el Consejo Permanente de la organización hemisférica, el 
informe final de la Misión de Observación Electoral de la OEA sobre las 
elecciones federales y locales del 6 de junio de 2021 respaldó al actual 
sistema electoral mexicano. "Si bien todo sistema electoral es perfectible, es 
de destacar la fortaleza y profesionalismo de la institucionalidad electoral 
mexicana", asegura el informe de la Misión de Observación Electoral de la 
OEA, encabezada por el abogado argentino Santiago Cantón y que incluyó 
a 36 integrantes de 16 países. 
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Aumenta la dependencia en gasolinas de EU  
https://www.reforma.com/aumenta-la-dependencia-en-gasolinas-de-eu/ar2515749?v=3 
De enero a octubre de 2022, las importaciones de gasolinas subieron 28% 
anual, reflejando creciente dependencia de Pemex, sobre todo de EU. 
Durante los primeros 10 meses del 2022, las importaciones de gasolinas por 
parte de Pemex aumentaron 28.0 por ciento respecto al periodo 
comparable del 2021, mientras las de diesel lo hicieron en 64.9 por ciento 
anual, muestran datos de la Secretaría de Energía. Esta situación, anotaron 
analistas, refleja una creciente dependencia de la petrolera, sobre todo de 
Estados Unidos, para satisfacer la demanda interna de combustibles, que se 
prolongará. Ramsés Pech, analista de Caraiva y Asociados, advirtió que las 6 
refinerías del Sistema Nacional de Refinación (SNR) operan al 50 por ciento 
de su capacidad y junto con lo que se trae de la instalación de Deer Park, en 
Texas, sólo alcanzan para cubrir el 34 por ciento de la demanda nacional de 
gasolinas y 39 por ciento de la de diesel. 
 
Crimen pone al rojo vivo a Zacatecas; se desatan bloqueos tras 
frustrar fuga  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/crimen-pone-al-rojo-vivo-a-zacatecas-se-desatan-
bloqueos-tras-frustrar-fuga/1556658 
Zacatecas. - El intento de fuga en el Centro Regional de Readaptación Social 
de Cieneguillas desató una serie de bloqueos y vehículos incendiados en por 
lo menos seis carreteras, lo que provocó que la Cámara Nacional del 
Autotransporte de Carga (Canacar) llamara a sus agremiados a suspender 
actividades desde y hacia el estado, hasta nuevo aviso. Fuentes informaron 
que alrededor de las 19:00 horas, internos de dicho penal intentaron escapar 
por unas de las bardas del edificio ayudados desde afuera con un camión de 
carga; sin embargo, fueron sorprendidos por custodios, lo que provocó un 
intento de motín, mismo que fue controlado a los pocos minutos.   
Aunque se presume que hubo personal de seguridad e internos lesionados, 
las autoridades no lo confirmaron. Tras ser frustrada la fuga por parte de las 
autoridades, hombres armados detuvieron camiones de carga pesada y 
automóviles en diferentes carreteras de la entidad para después prenderles 
fuego.  
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En Guerrero, estudiar es lo último para niños que sólo comen 
tortillas con chile  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/05/politica/003n1pol 
En escuelas con muros de adobe o bajo techumbres de lámina, sin 
infraestructura ni equipamiento, maestros rurales, en su mayoría mujeres, 
atienden a niños y adolescentes hablantes de la lengua me’phaa. En esos 
planteles multigrado, afirman los educadores indígenas, muchas veces ni el 
pizarrón sirve porque, de tan viejo, ya no se puede escribir en él. 
En la Montaña Alta de Guerrero, donde se ubican los municipios con mayor 
población en pobreza extrema del país, como Cochoapa el Grande y Atlixtac, 
no sólo hay inseguridad en los caminos que recorremos a pie. La miseria en 
que viven las familias de nuestros alumnos es tanta, que muchas veces sólo 
comen tortilla con chile, aunque trabajen de sol a sol. 
Los estudiantes de primaria, en su mayoría indígenas, cuidan chivos y cortan 
leña antes de ir a la escuela. Además, muchos asisten pocos meses al año a 
clases, pues cada 2 de noviembre se van con sus padres a los campos de 
Sinaloa a pizcar uva o tomate, porque también son migrantes jornaleros, 
exponen educadores de la región, quienes pidieron el anonimato. 
 
El alza al minisalario beneficiará a 6.4 millones de trabajadores  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/05/economia/023n1eco 
Mientras el incremento al salario mínimo, de acuerdo con cifras del 
gobierno federal, beneficiará a 6.4 millones de trabajadores, reportes de la 
Secretaría del Trabajo indican que en el país hay 18.3 millones de personas 
trabajadoras que perciben hasta un salario mínimo, por tanto, 11.9 millones 
reciben el equivalente a un minisalario o menos, pero no son trabajadores 
formales y no tienen garantizado un incremento a partir de enero. 
En distintas estadísticas de la secretaría, retomadas de la Encuesta Nacional 
de Ocupación y Empleo (ENOE) del Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía, y los reportes del Instituto Mexicano del Seguro Social, se explica 
que mientras en 2022 se reportaron 21 millones 114 mil 108 empleados 
formales en promedio entre el periodo enero-octubre, al tercer trimestre del 
año existen 57 millones 440 mil 441 trabajadores. La diferencia se debe a 
que la mayoría (31.9 millones) son informales y no aparecen en las cifras del 
Seguro Social. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/austeridad-simulada 
Uno de los principales problemas cuando viajan los secretarios de Estado o 
titulares de organismos dependientes del Ejecutivo, entre otros, con el 
presidente Andrés Manuel López Obrador en vuelos comerciales, es la 
disponibilidad de asientos en clase turista. Como seguro usted lo tiene claro, 
por normas de austeridad está prohibido viajar en primera clase. No 
obstante, nos comentan, se sabe que cuando se acaban dichos lugares, 
algunas veces los servidores públicos han optado por adquirir uno que otro 
vuelo en primera clase y cuando llegan al mostrador piden que los cambien 
a clase turista, con lo que algún viajero que pagó por un boleto regular 
acaba por ser beneficiario de esa maniobra. Sin embargo, nos hacen ver que, 
en los hechos, el gobierno termina pagando un pasaje de primera clase. Es 
decir, un acto de austeridad simulada, en el que muchos prefieren participar 
con el fin de no recibir un regaño de Palacio Nacional al ser evidenciados en 
medios de comunicación y redes sociales. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-12-05/op239100 
NO ES por sembrar la semilla de la inquietud, pero no pinta nada bien el 
nuevo conflicto comercial con Estados Unidos, ahora por el uso del glifosato. 
Y es que la representante comercial de aquel país, Katherine Tai, ha sido 
muy enfática en pedirle al gobierno de México que se tomen decisiones 
regulatorias basadas en la ciencia y no en la creencia. 
Y JUSTO ahí es donde le falla a Andrés Manuel López Obrador la capacidad 
de su equipo, porque no se ve quién dentro de la 4T podría explicarle con 
datos reales -y no con inventos- cómo es que la prohibición de ese herbicida, 
simple y sencillamente no tiene sustento. La OMS lo incluyó en su lista de 
"probables cancerígenos", pero ni siquiera prohibió su uso pues está en el 
mismo grupo que... ¡el jamón serrano! 
SU PRINCIPAL asesora debería ser Elena Álvarez-Buylla, pero ya se sabe que 
la directora del Conacyt es de las que creen que existe la ciencia neoliberal. 
El subsecretario Hugo López-Gatell, que maneja la Cofepris, tampoco es de 
mucha ayuda, pues le importa más su propia agenda que la propia ciencia.  
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SERÍA BUENO que el gobierno mexicano se consiguiera un buen asesor en 
estas cuestiones técnicas, pues prever que esta disputa comercial puede 
resultar desastrosa para México no requiere tanta ciencia. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1577 
Que el líder parlamentario de Morena en el Senado, Ricardo Monreal, 
acompañó ayer a su correligionario Rafael Espino en la presentación de su 
informe de actividades en Chihuahua, donde el zacatecano confesó sentirse 
“más tranquilo y más relajado” en los estados encabezados por mandatarios 
de oposición que en aquellos donde gobierna su propio partido. Y es que, a 
juzgar por los hechos y dichos de sus compañeros morenistas, el también 
aspirante presidencial ya no siente lo duro, sino lo tupido del “fuego amigo”, 
aunque insiste en ser el mejor calificado de la 4T para relevar al presidente 
Andrés Manuel López Obrador. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
En su quinto año de gobierno, AMLO busca garantizar su 
continuidad en el poder  
https://www.washingtonpost.com/es/post-opinion/2022/12/05/amlo-informe-quinto-ano-
elecciones-2024-marcha/ 
El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador (AMLO), entra a su 
quinto y penúltimo año de gobierno instalado en un modo de campaña 
electoral. Sus palabras, sus acciones y sus políticas de gobierno están 
abiertamente dirigidas a ganar la elección presidencial del verano de 2024. 
Tiene una sola prioridad: garantizar, con sus decisiones y acciones 
electorales, su permanencia al mando del país, aunque ya vivirá en la 
comodidad de su rancho. Por si quedara duda, hace unos días encabezó una 
marcha multitudinaria —nutrida con el acarreo de participantes a cambio 
de dinero— que lo devolvió al lugar donde se siente como pez en el agua: el 
mitin. Durante su cuarto año de gobierno, López Obrador dio el banderazo 
de la carrera por la candidatura presidencial de su partido, Morena. Fue 
nombrando e impulsando a quienes están compitiendo por la candidatura. 
Después los animó a recorrer el país, les entregó un discurso que ellos se 
limitan a repetir y hasta les armó la marcha del domingo 27 de noviembre, 
la más importante movilización política del oficialismo, que él encabezó 
mientras era flanqueado por los aspirantes a sucederlo. 
 
Mario Maldonado 
Los cajeros del Bienestar y la coreana preferida del presidente  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/los-cajeros-del-bienestar-y-la-
coreana-preferida-del-presidente 
El negocio de los cajeros para el Banco del Bienestar, que planeo, operó y 
casi ejecutó el excoordinador general de Programas para el Desarrollo de la 
Presidencia de la República, Gabriel García Hernández, lo terminó 
asignando la todopoderosa Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). Lo 
que no cambió fue la empresa beneficiaria del contrato: después de muchas 
vicisitudes, asignaciones y cancelaciones la proveedora sigue siendo la 
coreana Hyosung TNS. En los últimos meses el Ejército ha venido instalando 
en las sucursales remotas del Banco del Bienestar equipos de la marca  
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Hyosung, como se tenía previsto desde noviembre de 2019, cuando se 
desataron las críticas por cómo se diseñó la licitación para beneficiar al 
empresario ligado al grupo Atlacomulco, Alejandro del Valle, y el 
exbanquero cercano a Carlos Salinas de Gortari, Carlos Cabal Peniche. 
 
Salvador García Soto 
Marcelo crea su propia estructura nacional  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/marcelo-crea-su-propia-
estructura-nacional 
Como si supiera que no es el favorito de Palacio y que la estructura nacional 
del partido Morena no se está moviendo a su favor, el canciller Marcelo 
Ebrard presentó el sábado, en la Ciudad de México, a su propia estructura 
nacional conformada por más de 10 mil promotores y representantes de su 
proyecto político, que se distribuyen en los 300 distritos electorales en los 
que se divide el país. En un acto realizado en el World Trade Center de la 
Ciudad de México, Ebrard Casaubon le tomó protesta a su ejército de 
representantes, provenientes de organizaciones civiles de los 31 estados de 
la República y de la capital, a los que hizo jurar que trabajarán para 
posicionar su proyecto de cara a la encuesta nacional que realizará el partido 
oficial para elegir a su candidato presidencial el próximo año. 
 “¿Protestan ustedes respaldar la lucha, en todos los frentes, para ganar la 
encuesta de Morena en 2023?”, preguntó el titular de Relaciones exteriores 
a sus promotores, que le respondieron al unísono: “Sí, protesto”, mientras él 
les devolvió con un “Que la Nación se los reconozca”, entre gritos de 
“Presidente” y “no estás solo” que coreaban los seguidores del funcionario 
del gobierno de López Obrador. 
 
Héctor de Mauleón 
Los arrepentidos  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/los-arrepentidos 
Volví a la Feria Internacional del Libro de Guadalajara por primera vez 
después de la pandemia. Me había tocado ver allá, por televisión, la toma de 
protesta de López Obrador como presidente de México, el primero de 
diciembre de 2018. Había en el ambiente un clima indescriptible de euforia. 
Algo que en 25 años de visitar la FIL no había visto jamás. 
La mayor parte de las personas que encontré en la feria del libro más 
importante de Hispanoamérica sostenían que la llegada de AMLO 
significaba el arribo de un cambio radical en la historia de México. 
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Sergio Sarmiento 
Sin confinamientos  
https://www.reforma.com/sin-confinamientos-2022-12-05/op239102 
Los confinamientos son como "usar un martillo para matar una mosca". 
Anders Tegnell 
CUERNAVACA.- ¿Se acuerda usted de las críticas a Suecia por no haber 
establecido un confinamiento forzoso en los meses más intensos de la 
pandemia de Covid-19? El entonces responsable en Suecia de responder a 
la pandemia, Anders Tegnell, fue cuestionado por los medios y por muchos 
colegas en otros países que siguieron el modelo chino de confinamientos 
obligatorios. El periódico británico The Guardian señaló el 3 de junio de 2020 
que la tasa de mortalidad per cápita de Suecia había sido la más alta del 
mundo en los siete días terminados el 2 de junio de 2022. Tegnell señaló que 
el tiempo le daría la razón; que la pandemia no terminaría hasta que el 
mundo adquiriera una "inmunidad de rebaño", ya sea por infección o por 
vacunación. 
 
Carlos Marín 
No será sencillo desaforar a 'Alito'  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/no-sera-sencillo-
desaforar-a-alito 
Como sucede con el crimen organizado y su fórmula de “plata o plomo”, 
pagar la primera extorsión es no solo aceptar seguir cubriéndola 
periódicamente, sino el riesgo de que el monto se incremente ante nuevas 
amenazas de los extorsionadores. Aunque sin duda existen argumentos 
jurídicos para proceder contra el dirigente nacional del PRI, Alejandro 
Moreno, una variante de aquel aterrador modus operandi se dispone a 
aplicarle Morena por su negativa de aprobar la reforma político-electoral 
después de que sus legisladores se prestaron a impulsar y palomear la 
permanencia de las Fuerzas Armadas hasta 2028.  
El haberse sumado al partido mayoritario en el apuntalamiento de la 
militarización del país, sin embargo, no fue suficiente para que Morena 
mantuviera en la hielera la solicitud de juicio de desafuero presentada por 
la fiscalía de Campeche para que Alito pierda el fuero legislativo y sea 
procesado penalmente por supuesto enriquecimiento ilícito. 
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Enrique Quintana 
Conflictos de una sucesión adelantada  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/12/05/conflictos-de-una-
sucesion-adelantada/ 
Las elecciones presidenciales en 2024 serán el domingo 2 de junio de 2024. 
Faltan aún 544 días para que ocurran. Sin embargo, buena parte de la 
política nacional ya tiene que ver con ese proceso, particularmente al 
interior de Morena. Pareciera que los resultados poco alentadores para el 
partido en el poder en las elecciones federales de 2021, que lo llevaron a 
perder la mayoría calificada en la Cámara de Diputados, condujeron a que 
el presidente tomara la decisión de adelantar el proceso sucesorio en 
Morena. Pareciera haber existido la decisión de tomar ventaja de una vez 
respecto a una oposición, que sigue dubitativa respecto a sus candidatos de 
2024. Si nos atenemos a los resultados de las encuestas de intención de voto, 
que siguen dando una gran ventaja a Morena, pareciera que la decisión fue 
acertada en la perspectiva de AMLO. 
 
Darío Celis 
Golpe a las Sofomes  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/12/05/golpe-a-las-sofomes/ 
LE CONTABA LA semana pasada de “El terror de las Sofomes”, Jair Enoc 
Libni Alfaro Rosales, un empresario nacido en la CDMX, conocido 
principalmente por la venta y renta de equipo médico. 
Se maneja como un hombre humilde y trabajador, casado con Cynthia Yael 
Díaz Ocegueda. Ambos son sujetos de varias investigaciones penales 
relacionadas con Alfaxa S.A. de C.V. Por medio de esta empresa, de la que 
son los únicos socios, han engañado a numerosas instituciones financieras, 
principalmente sociedades financieras de objeto múltiple (Sofomes), al 
solicitar créditos millonarios garantizados mediante contratos inexistentes 
con dependencias gubernamentales y con hospitales privados.  
De las diversas indagatorias que se están llevando a cabo, puede 
establecerse que su modus operandi involucra una compleja estructura de 
empresas fachada, como Médica Valia S.C. y Soluciones Innovadoras para la 
Salud S.C., entre otras, las cuales supuestamente son “proveedores” de 
Alfaxa. 
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/05/opinion/008o1pol 
Por más esfuerzos procesales de contención que hace, el Instituto Nacional 
Electoral (INE) está rebasado en cuanto al acelerado futurismo presidencial 
que desató el tabasqueño avecindado en Palacio Nacional. Con tres 
corcholatas destapadas (Claudia, Adán Augusto y Marcelo, en orden no 
alfabético sino hipotéticamente afectivo) y dos aspirantes extraoficiales no 
bien queridos en ese ánimo supremo (G. F. Noroña y R. Monreal), el tablero 
del partido en el poder y sus aliados está en permanente movimiento de 
piezas, con el presunto árbitro personificado en Lorenzo Córdova Vianello. 
La más reciente tentativa del INE de poner orden se ha referido a 
Sheinbaum (cuya delantera tan explícita la ha expuesto tempranamente a 
pagar cuotas de desgaste), en específico respecto a formas de propaganda 
electoral adelantada por las cuales la Comisión de Quejas y Denuncias del 
citado instituto instruyó a la beneficiaria Sheinbaum a que llamara a sus 
seguidores a evitar esas adhesiones públicas (el acuerdo: 
https://bit.ly/3gWHzxG). 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/05/opinion/006o1eco 
Están concurriendo diversos factores para que 2023 comience con una 
nueva crisis renovada –o la misma, pero reciclada–. 1) Rusia no podrá a partir 
de hoy lunes exportar petróleo transportado por mar en virtud del embargo 
acordado por la Unión Europea como medida por sus acciones militares 
contra Ucrania; 2) el embargo afectará a unos 730 millones de barriles 
anuales; 3) al veto se suma el acuerdo de la UE de fijar un tope al precio del 
petróleo ruso de 60 dólares por barril; 4) si se vende a un precio superior no 
podrá ser transportado por navieras ni asegurado por compañías europeas. 
5) Este mismo conjunto de medidas ha sido adoptado por los países del G7 
y Australia. El grupo de productores de petróleo acaba de implementar la 
fuerte reducción de 2 millones de barriles por día acordada en su última 
reunión. Mientras tanto, China está aliviando tentativamente las medidas de 
covid que han erosionado su consumo de combustible. En marzo de este 
año el barril de petróleo Brent alcanzó el precio de 123 dólares; ese mes ya 
bajó a 85. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Las tareas de asesoría, conciliación y representación, 
fundamentales en el desarrollo de vías de comunicación 
terrestres: Procurador Agrario  
https://www.gob.mx/pa/articulos/las-tareas-de-asesoria-conciliacion-y-representacion-
fundamentales-en-el-desarrollo-de-vias-de-comunicacion-terrestres-procurador-
agrario?idiom=es 
Ciudad de México. - Las facultades y atribuciones que tiene conferidas por 
mandato de ley y en su Reglamento Interno, de asistir, orientar y representar 
legalmente a los núcleos agrarios, así como el privilegiar la vía de 
conciliación, han permitido que las obras del Gobierno de México en vías 
terrestres puedan tener las condiciones necesarias para su desarrollo, en 
aras de una mejor intercomunicación a lo largo y ancho de la extensa red 
carretera en todo el territorio nacional. En estos términos se expresó el 
Procurador Agrario, Luis Hernández Palacios Mirón, durante su 
participación en el segundo día de trabajos del Seminario Internacional 
“Planeación, financiamiento y riesgos sociales para el desarrollo y gestión de 
infraestructura carretera”, que se llevó a cabo bajo las modalidades 
presencial y virtual, con la intervención de diversos especialistas en la 
materia. En la sesión vespertina del evento, organizada por la Asociación 
Mexicana de Ingeniería de Vías Terrestres A. C., y a la que concurrió por 
invitación expresa del secretario de Infraestructura, Comunicaciones y 
Transportes (SICT), Jorge Nuño Lara, el titular de la Procuraduría expuso la 
conferencia magistral “Derecho de Vía de Infraestructura Carretera y 
Núcleos Agrarios en México”. En su amplia disertación, el funcionario federal 
abundó sobre el histórico proceso de reforma agraria, que comprende de 
1917 a 1992, en cuyo el periodo se redistribuyó a ejidos y comunidades cerca 
de 104 millones de hectáreas, el 51.7 por ciento del territorio nacional, y en 
donde hoy en día están legalmente constituidos 32 mil 223 núcleos agrarios. 
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A un año de la sentencia a favor de los Chimalapas «no hay 
avances» de su cumplimiento por el abandono de Murat  
https://pagina3.mx/2022/12/a-un-ano-de-la-sentencia-a-favor-de-los-chimalapas-no-hay-
avances-de-su-cumplimiento-por-el-abandono-de-murat/ 
Oaxaca. - El Comité Nacional para la Defensa y Conservación de Los 
Chimalapas denunció que a más de un año de que la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) emitió una histórica e inatacable sentencia que 
reconoce la soberanía de Oaxaca “no sólo no hay avances en su 
cumplimiento, sino que ha existido una pública y manifiesta reticencia a 
llevarla a efecto”. Pese a que ya pasaron ocho meses de su publicación en el 
Diario Oficial de la Federación de la sentencia relativa a la Controversia 
Constitucional 121/2012 que reconoce los derechos de los municipios 
indígenas zoques de Santa María y San Miguel Chimalapa, el gobierno de 
Alejandro Murat Hinojosa no hizo nada por hacerla acatar. 
“Ante el nulo avance en el cumplimiento de la sentencia de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación y el clima de provocación a las comunidades 
chimas de la zona oriente, que vuelve a manifestarse desde el gobierno y la 
oligarquía chiapaneca, así como de parte de caciques regionales, 
provocaciones del riesgo de un estallido social, artificiosamente provocado”, 
piden la intervención del gobernador de Oaxaca, Salomón Jara Cruz. 
El Comité Nacional respalda totalmente las 3 exigencias expresadas ante el 
director de CONANP, por la asamblea y base comunal de Los Chimalapas. 
Aunado a ello, para instrumentar la exigida solución agraria definitiva, en 
cuanto los 126 supuestos propietarios y nacionaleros privados, identificados 
plenamente por la Procuraduría Agraria, instrumentar a la brevedad d su 
desalojo pacífico y, en cuanto a los núcleos agrarios de origen chiapaneco, -
la mayoría indígenas tsotsiles- a quienes con engaños y presiones se les 
reubicó en territorio comunal. 
 
Cierran con candados casa ejidal en Suma de Hidalgo; 
ejidatarios piden la renuncia del Comisario  
https://www.poresto.net/yucatan/2022/12/4/cierran-con-candados-casa-ejidal-en-suma-de-
hidalgo-ejidatarios-piden-la-renuncia-del-comisario-362169.html 
Yucatán. - Los 441 Ejidatarios que componen el núcleo ejidal de la población 
de Suma de Hidalgo, se ha ido deformando hasta conformarse dos grupos 
que amenaza un choque conflictivo. Pues el grupo inconforme sobre el 
trabajo del comisariado ejidal Carlos Pech Sánchez, lo compone el grupo del  
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comité de gestoría para esclarecer la integración de la Campechana: "Elim 
Vidal Trueba" en el padrón ejidal de los campesinos. 
El otro grupo son integrantes de la planita y simpatizantes del actual 
comisariado ejidal. Como se mencionó en nota aparte en la última junta 
realizada el miércoles 30 de noviembre el grupo de más o menos 150 
personas del comité de vigilancia quitaron los candados de la casa ejidal 
para ponerle otro ante la ausencia de Carlos Pech Sánchez (comisariado 
Ejidal) para evitar entrar al líder ejidal de los campesinos en su curul.  
El comisariado al llegar en casa ejidal y poder entrar tuvo que cortar los 
candados y ponerle otros de esta forma se transformó la manzana de la 
discordia de ambos grupos de campesinos. Por cambiar y poner los 
candados de la casa de los ejidatarios. Este domingo 4 de diciembre el 
grupo de los inconformes del trabajo del actual comisariado llevaron a cabo 
en las puertas de la casa ejidal una pequeña reunión en donde tomó la 
palabra el señor Orlando Sánchez, para dar a conocer lo que se va realizando 
en los próximos días para suspender de su curul del comisariado por la vía 
legal a través de la Procuraduría Agraria. 
 
Realizan en región norte de Jalisco consulta infantil Mi Opinión 
Cuenta  
https://jalisco.quadratin.com.mx/principal/realizan-en-region-norte-de-jalisco-consulta-
infantil-mi-opinion-cuenta/ 
Jalisco, Guadalajara. - En el marco de la asamblea de la comunidad wixárika 
de San Sebastián Teponahuaxtlán y Tuxpan de Bolaños, municipios de 
Mezquitic y Bolaños, realizada en la localidad de Ocota de la Sierra, la 
Comisión Estatal de los Derechos Humanos de Jalisco llevó a cabo la 
Consulta Ciudadana “Mi Opinión Cuenta”, con el objetivo de que las 
personas ejerzan su derecho a expresarse para que sus opiniones formen 
parte del diagnóstico de la defensoría y así fortalecer la agenda de trabajo 
con las comunidades indígenas y pueblos originarios, de acuerdo con las 
necesidades detectadas en el diagnóstico. Durante su participación en la 
asamblea, la presidenta del organismo, Luz del Carmen Godínez González, 
agradeció a las autoridades tradicionales que permitieran a la Comisión 
realizar este ejercicio: “Aprovecho también la oportunidad para invitarles a 
participar. Para nosotros es muy importante esta consulta porque nos va a 
permitir generar el plan de trabajo que posteriormente les vendríamos a 
presentar cuando estemos iniciando con nuestro nuevo proyecto”. 
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Los módulos de Mesa del Tirador y Tuxpan de Bolaños llevaron a cabo 
diversas actividades en conjunto, entre ellas el acompañamiento en la 
reunión que se realizó en Palacio de Gobierno de Nayarit, para dar solución 
al conflicto agrario de invasión de tierras en la comunidad wixárika de San 
Sebastián Teponahuaxtlán por ganaderos de Nayarit; y el acompañamiento 
a comuneros, autoridades tradicionales y agrarias de la comunidad San 
Sebastián Teponahuaxtlán y Tuxpan para la última revisión de la reforma del 
Estatuto Comunal Tamatsi Kahauyumarie, en donde también estuvieron 
presentes representantes de la Comisión Estatal Indígena y de la 
Procuraduría Agraria de Jalisco. 
 
Cancelan la elección de comisariado en Tetelcingo; se alteró el 
padrón, denuncian  
https://suracapulco.mx/impreso/2/cancelan-la-eleccion-de-comisariado-en-tetelcingo-se-
altero-el-padron-denuncian/ 
Guerrero. - Pobladores de la comunidad indígena nahua de San Juan 
Tetelcingo, municipio de Tepecoacuilco, denunciaron corrupción e 
irregularidades en el proceso de elección para la renovación de la Comisaría 
de Bienes Comunales el cual se realizaría este viernes, pero fue suspendido 
debido a que presuntamente se pretendía que votaran quienes no son 
comuneros y personas que usurparon a otros que ya fallecieron. 
De acuerdo con la activista y ex aspirante de Morena a la diputación federal, 
Juventina Asencio Iglesias, un grupo minoritario afín al comisariado saliente 
Juan Urbano Mendoza Villalba y “caciques” del pueblo, pretendieron realizar 
la asamblea de elección en la calle afuera de la Casa del Pueblo, y no en la 
Comisaría Ejidal como se ha hecho. Denunció que no llegó ninguna 
representación del Registro Agrario Nacional (RAN) ni de la Procuraduría 
Agraria (PA), como tampoco del gobierno municipal de Tepecoacuilco, sólo 
policías municipales y comunitarios que presenciaron el hecho y se 
retiraron. El proceso se realizaría a partir de las 11 de la mañana con un 
padrón de alrededor de 500 comuneros, pero debido a las irregularidades 
señaladas se canceló. Cerca de las 2 de la tarde el grupo afín a Morena se 
trasladó a la Comisaría Ejidal donde intentarían realizar la asamblea general 
y las elecciones. 
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Se congratula Diputada con los resultados presentados por la 
SEV  
https://www.masnoticias.mx/se-congratula-diputada-con-los-resultados-presentados-por-
la-sev/ 
Veracruz. - Con la llegada de Zenyazen Escobar García la Secretaría de 
Educación de Veracruz (SEV) inició una nueva etapa en la cual se ponderó 
la justicia laboral para maestras y maestros, se aterrizaron los programas 
académicos y se invirtió en infraestructura en las más de 24 mil escuelas de 
la entidad, afirmó la diputada Lourdes Juárez Lara, presidenta de la 
Comisión Permanente de Educación y Cultura, quien destacó los resultados 
presentados por el secretario en la comparecencia, como parte de la glosa 
del IV Informe de Gobierno. Tras la conclusión de la comparecencia, que 
registró una duración de 4 horas con 38 minutos y 12 intervenciones de 
diputadas y diputados, la legisladora Juárez Lara subrayó que el secretario 
Zenyazen Escobar entregó buenas cuentas a la representación popular y –
expresó- que las y los docentes tienen en él a un aliado, ya que están 
demostrados los logros a cuatro años de la administración pública estatal. 
La Diputada dijo que entre los resultados más notables y que desde el 
Congreso del Estado se ha estado impulsando, es el programa Escuela 
Garantizada, Escritura Garante, que ha permitido a 383 planteles contar con 
sus escrituras y así acceder a los beneficios de la Federación. Además, 
aplaudió el convenio de la SEV con el Registro Agrario Nacional y la 
Procuraduría Agraria del Gobierno estatal, para proponer este modelo a la 
Secretaría de Educación Pública (SEP), a fin de que sea replicado en todo el 
país. 
 
Avanza la conformación de Comités en Defensa del Agua en 
Colima  
https://www.colimanoticias.com/avanza-la-conformacion-de-comites-en-defensa-del-
agua-en-colima/ 
Colima. - El diputado Alfredo Álvarez Ramírez, presidente de la Comisión de 
Desarrollo Rural Sustentable de la Sexagésima Legislatura Local, encabezó 
una reunión de trabajo en el Pleno del Congreso del Estado para dar 
seguimiento a los procesos para la conformación de Comités en Defensa del 
Agua, mismos que serán impulsados por distintas instituciones y por la 
misma ciudadanía. El legislador expuso en sus plataformas digitales que 
derivado de dicha reunión se generaron los siguientes acuerdos: Revisar y 
retroalimentar SUICAM; todas las instituciones presentaran un proyecto de  
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Humedales para el Estado; Ponencias sobre Cultura de Agua de parte de 
CONACYT, organizadas por Raúl García Barrios y CEAC; generar trabajo 
interinstitucional con los actores sumados para realizar una propuesta de 
iniciativa para el Congreso del Estado de Colima; sumar a la SEIDUM. 
A la reunión asistieron Narciso Arias Figueroa director general de la 
Comisión Estatal del Agua; Mercedes Flores, titular de la Procuraduría 
Agraria en el Estado de Colima; Gerzaín Zamora López, coordinador 
territorial del Programa Federal Sembrando Vida; Tania Román Guzmán, 
delegada en Colima de la Comisión Nacional del Agua. 
 
Hidalgo contará con nuevo ejido  
https://www.elsoldehidalgo.com.mx/local/hidalgo-contara-con-nuevo-ejido-9271827.html 
Hidalgo. - En Hidalgo habrá un nuevo ejido con el nombre de Agua Fría 
Chica, en el municipio de Jacal de Ledezma, gracias a que los colindantes 
participaron en mesas de conciliación y de trabajo, resultado de un esfuerzo 
de varios años. Este nuevo núcleo agrario está ubicado en la región de la 
Sierra Gorda, entre los límites de los estados de Hidalgo y San Luis Potosí, 
detalló el delegado de la Procuraduría Agraria, Andrés Velázquez Vázquez. 
El ejido de Agua Fría Chica, en Jacala, no se había podido resolver desde 
hace 60 años porque tenía un problema que lo acabamos que incluso causó 
decesos., explicó el funcionario. "Estos problemas agrarios se originaron por 
imprecisiones al momento de la medición, ya que no se contaba con 
equipos de topografía precisos. En algunos casos se sobrepusieron planos o 
se sobrepusieron las colindancias", explicó. 
 
Ejidatarios de Suma de Hidalgo recolectan firmas para exigir la 
renuncia del Comisario  
https://www.poresto.net/yucatan/2022/12/2/ejidatarios-de-suma-de-hidalgo-recolectan-
firmas-para-exigir-la-renuncia-del-comisario-361902.html 
Yucatán. - Ante el ingreso irregular de una campechana al padrón ejidal, los 
comuneros de Suma de Hidalgo exigen la destitución del actual comisario 
ejidal Carlos Pech Sánchez, a quien se acusa de obstruir la investigación 
sobre este hecho. Tras conocerse y ver el nombre de la ciudadana oriunda 
de Campeche, identificada como Elim Vidal Trueba, en el padrón ejidal, los 
441 ejidatarios empezaron a preguntarse cómo y quién permitió el ingreso 
de la mujer al padrón, dado que no es avecindada en el municipio y no posee 
relación alguna con los pobladores.  
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Tras solicitar la información oficial, en la última junta se supo que fue en esta 
administración cuando ingresó al padrón ejidal, pero no se conoce con 
certeza quién permitió este ingreso dado que no se realizó ninguna 
convocatoria para realizar una asamblea que acredite su instancia al núcleo.  
Cabe mencionar que este caso se ha ventilado en el pasado sin que 
intervengan las autoridades agrarias correspondientes, por lo que los 
ejidatarios inconformes piden la intervención del Procurador Agrario para 
agilizar el proceso de destitución. Se informó que la demanda la interpuso 
Eloy P.E., quien ha recibido muchas amenazas para desistir de su demanda 
por parte del Comisario Ejidal y de la gente de Balam Escamilla. 
 
Señalan a MORENA y Bienestar de buscar enfrentar a 
pobladores de Tlaltetela  
https://www.alcalorpolitico.com/informacion/senialan-a-morena-y-bienestar-de-buscar-
enfrentar-a-pobladores-de-tlaltetela-379628.html 
Veracruz. - A través de este importante medio de comunicación denuncio 
públicamente la utilización vil y descarada de programas sociales por parte 
del partido MORENA y autoridades de la Secretaría de Bienestar, en el 
municipio de Tlaltetela, Veracruz, por la necedad de construir otro banco del 
Bienestar en un terreno que ha usado por años la única biblioteca y que es 
su frente a calle Independencia, y se niegan rotundamente a reubicarlo, lo 
cual sí es posible. Como medida de presión desde el día lunes 28 de 
noviembre de 2022, se apoderaron del Palacio Municipal, reteniendo 
ilegalmente al personal que ahí labora, varias horas después los dejaron salir, 
no sin antes agredirlos físicamente.  
Desde este momento se hace responsable a MORENA y a un grupo de 
ejidatarios de cualquier otro acto de violencia que se genere en Tlaltetela, 
porque a pesar de haberse comprometido ante la Procuraduría Agraria a 
liberar el Palacio Municipal no lo han hecho, en cambio han convocado con 
engaños a adultos mayores, mujeres y jóvenes para que acudan a una 
supuesta reunión informativa urgente, esto efectuado por la “Servidora de 
la Nación” Rosario Morales quien abusa de su cargo. 
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DOF: 05/12/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5673263&fecha=05/12/2022#gsc.tab=0 
DECRETO por el que se aprueba el Programa Nacional para la Prevención y 
Gestión Integral de los Residuos 2022-2024. 
 
DOF: 05/12/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5673264&fecha=05/12/2022#gsc.tab=0 
PROGRAMA Nacional para la Prevención y Gestión Integral de los Residuos 
2022-2024. 
 
DOF: 05/12/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5673265&fecha=05/12/2022#gsc.tab=0 
LINEAMIENTOS que establecen las Disposiciones administrativas de 
carácter general para la presentación de los programas para el 
cumplimiento establecidos en el artículo cuarto transitorio de la Norma 
Oficial Mexicana NOM-001-SEMARNAT-2021, Que establece los límites 
permisibles de contaminantes en las descargas de aguas residuales en 
cuerpos receptores propiedad de la nación. 
 
Entrega Sedatu obras de mejoramiento urbano en Miacatlán, 
Morelos; se invirtieron más de 58 mdp  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/entrega-sedatu-obras-de-mejoramiento-urbano-en-
miacatlan-morelos-se-invirtieron-mas-de-58-mdp 
Morelos. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) 
invirtió en Miacatlán, Morelos más de 58 millones de pesos (mdp) en cuatro 
obras de infraestructura realizadas a través del Programa de Mejoramiento 
Urbano (PMU), las cuales ya fueron entregadas al gobierno municipal para 
su administración y mantenimiento. Las obras realizadas son: la 
construcción de una casa de cultura en el antiguo corralón y calle La 
Amargura; la renovación de centro histórico; la rehabilitación de la plaza y la 
explanada municipal y una cancha de básquetbol; y la construcción 
también de una ciclovía y parque lineal en una zona escolar. Con relación a 
estas intervenciones, el titular de la Sedatu, Román Meyer Falcón reportó 
que la inversión corresponde al ejercicio 2022 y generó más de 700 empleos  
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directos. Destacó que los trabajos están encaminados a mejorar la 
accesibilidad en la localidad y la calidad de vida de miles de personas. 
 
Sedatu debe informar de proceso en predio de Baja California 
donde se ubica Sempra  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/05/politica/016n1pol 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) cuenta con 
semana y media para informar por qué no ha entregado el título de 
propiedad al dueño original del terreno donde actualmente se encuentra 
una planta gasera en Ensenada, Baja California, instalada por la empresa 
estadunidense Sempra Energy, pues de lo contrario podría hacerse 
acreedora a una multa económica. Cynthia Rubio, representante legal del 
dueño del predio conocido como Las Brisas, Ramón Eugenio Sánchez 
Ritchie, indicó lo anterior y destacó que la dependencia pidió 10 días a un 
juzgado de distrito, con sede en Baja California Sur, para entregar un 
informe sobre la manera en que ha actuado en este caso, lo cual 
comprobaría que hasta el momento no ha cumplido. 
 
Anuncian pilotes para Tren Maya; advierten daños a cenotes  
https://www.reforma.com/anuncian-pilotes-para-tren-maya-advierten-danos-a-
cenotes/ar2515802?v=4 
El Gobierno federal avaló la colocación de pilotes a 25 metros de 
profundidad en el Tramo 5 del Tren Maya, entre Cancún y Tulum. 
Ambientalistas advirtieron que la perforación está prevista para el 70 por 
ciento de la ruta de 112 kilómetros y que representa la muerte de los cenotes 
y la contaminación del agua dulce. Según la presentación de ingenieros 
militares al Presidente Andrés Manuel López Obrador este fin de semana, 
debido a la debilidad detectada en el suelo del nuevo trazo del Tren, los 
pilotes llegarán 25 metros abajo, donde la dureza es suficiente para sostener 
un viaducto elevado. "Es la sentencia de cómo van a destruir la selva, los 
cenotes y las cavernas. Es como si el asesino estuviera confesado su plan 
antes de matarte", dijo José Urbina, del movimiento Sélvame del Tren. "Voy 
a demostrar que hasta a 40 metros sigue habiendo piedra caliza", afirmó. 
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Prevén fuerte ofensiva contra acotación oficial del glifosato y el 
maíz transgénico  
https://www.jornada.com.mx/2022/12/05/politica/005n1pol 
Expertos advirtieron que se perfila una fuerte ofensiva del Consejo Nacional 
Agropecuario y las trasnacionales de semillas y plaguicidas contra la 
intención del gobierno de sustituir el herbicida glifosato y limitar las 
importaciones de maíz transgénico para consumo humano. 
Entre 2020 y 2021 se produjeron en el país unos 28 millones de toneladas de 
maíz, la mayor parte blanco. Si el consumo para tortillas requiere alrededor 
de 14 millones de toneladas, no se justifica la incorporación del maíz amarillo 
importado a la cadena alimentaria, sostuvo Alejandro Espinosa, secretario 
ejecutivo de la Comisión Intersecretarial para la Bioseguridad de 
Organismos Genéticamente Modificados (Cibiogem). Ante la demanda del 
sector privado de cerca de 17 millones de toneladas de maíz al año, señaló 
que en ocho estados del sur-sureste hay recursos de tierras y agua que 
elevarían el potencial de producción hasta 57 millones de toneladas anuales. 
Las importaciones de maíz amarillo han ido al alza. En 2015 eran 11 millones 
de toneladas y el año pasado fueron alrededor de 17 millones, según la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). 
 
No se ha atendido destrucción en el mangle yucateco  
https://www.yucatan.com.mx/merida/2022/12/5/no-se-ha-atendido-destruccion-en-el-
mangle-yucateco-366786.html 
Yucatán. - La diputada federal Cecilia Patrón planteó la importancia de que 
se atiendan las denuncias por daños contra el medio ambiente, 
especialmente cuando se trata de áreas naturales protegidas, durante la 
comparecencia de la titular de Semarnat, María Luisa Albores. 
Según un comunicado, la legisladora le recordó que desde junio de 2019 hay 
una denuncia por destrucción de los manglares de la costa yucateca que no 
ha sido atendida. Cecilia Patrón señaló que el 6 de noviembre de 2018 se dio 
a conocer en medios de comunicación que la Reserva Estatal de Dzilam de 
Bravo era objeto de actividades de destrucción en el área correspondiente 
a San Felipe, por parte de funcionarios municipales. “En casos de 
destrucción ambiental es deber y responsabilidad de las autoridades 
federales hacer justicia para proteger el medio ambiente y las áreas 
naturales, así como castigar a los responsables de los daños ocasionados”, 
señaló. 
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AMLO y Mauricio Vila revisan avance de proyectos en Yucatán  
https://www.yucatan.com.mx/merida/2022/12/4/amlo-mauricio-vila-revisan-avance-de-
proyectos-en-yucatan-366662.html 
Yucatán. - Durante la 12 reunión de trabajo que sostienen en Yucatán en lo 
que va de este año, el Gobernador Mauricio Vila Dosal y el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador refrendaron el compromiso de seguir trabajando 
juntos y de manera coordinada en proyectos que desarrollan de forma 
conjunta como el Tren Maya, el gran parque de "La Plancha", la ampliación 
del puerto de altura de Progreso y la construcción de las 2 plantas de 
generación de energía eléctrica de ciclo combinado. Vila Dosal y López 
Obrador dieron seguimiento al progreso de la construcción de los tramos 3 
Calkiní-Izamal y 4 Izamal-Cancún, así como del Gran Parque de la Plancha. 
Sobre este último proyecto y en presencia del titular de la Secretarías de la 
Defensa Nacional (Sedena), Luis Crescencio Sandoval, Vila Dosal y López 
Obrador revisaron el estado que guarda esta obra que representa una 
inversión de más de 1,300 millones de pesos y en sus más de 22 hectáreas 
de superficie contará con un gran abanico de atractivos y áreas para la sana 
convivencia y recreación de locales y quienes visiten Yucatán. 
 
Unirse, proteger la tierra e impulsar cultivos orgánicos, 
respuestas de mujeres de comunidades frente al cambio 
climático  
https://www.animalpolitico.com/2022/12/union-proteger-tierra-mujeres-cambio-climatico/ 
Jalisco. - Defender su tierra del despojo y de los desplazamientos por 
proyectos de la agroindustria o la minería ha hecho que las mujeres de 
algunas poblaciones indígenas de Latinoamérica formen comunidad: 
actúan no solo acompañadas de recursos legales, sino también para 
preservar la memoria histórica y las tradiciones de sus pueblos.  
Sitlali Chino Carrillo es de la comunidad wixárika en San Sebastián y Tuxpan, 
dos municipios de Jalisco. Ella defiende su territorio de la invasión de 
aproximadamente 10 mil 700 hectáreas por parte de ganaderos de Nayarit. 
“Es una lucha constante para recuperar nuestras tierras. Como mujeres, 
también hemos incidido en estos procesos de defensa, justo porque las 
mujeres somos quienes trabajamos las tierras, quienes sembramos.  
De igual manera, es el patrimonio que nos dejan nuestras abuelas y 
nuestros abuelos. Dentro de ella están todos nuestros conocimientos 
ancestrales, todas estas prácticas como la sustentabilidad ambiental”, dice 
en entrevista.  
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A ella también le ha inspirado el poder defender la lengua de su comunidad 
y la sustentabilidad que ha heredado. Sin embargo, proteger el pasado no 
ha sido un proceso pacífico: sus pares han sufrido violencias por defender 
sus derechos territoriales, sus derechos como mujeres y el pasado de sus 
ancestros. 
 
Tramos del Tren Maya cuentan con las manifestaciones de 
Impacto Ambiental autorizadas, asegura Semarnat  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/tramos-del-tren-maya-cuentan-con-las-
manifestaciones-de-impacto-ambiental-autorizadas-asegura-semarnat 
La secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Labores, 
comparece en estos momentos ante las comisiones unidas de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales, y Cambio Climático y Sostenibilidad, de la 
Cámara de Diputados, donde señaló que el gobierno federal no dará más 
autorizaciones para minería a cielo abierto, ha aumentado el número de 
Áreas Naturales protegidas, y que 18 de ellas se encuentran en el trazo del 
Tren Maya. Afirmó que el gobierno federal no otorgará más autorizaciones 
para la minería a cielo abierto, por los impactos negativos al ambiente y a la 
salud humana; y que la secretaría ha detectado que existen concesiones 
mineras en 68 Áreas Naturales Protegidas, lo que contraviene la 
conservación y protección del territorio y sus recursos naturales. 
Refirió que las Unidades de Manejo para la Conservación de la Vida Silvestre 
(UMA), desde hace cuatro años no recibían recursos, pero este año se 
apoyaron 17 proyectos con una inversión de 15.9 millones de pesos; y 
actualmente se tienen registradas más de 14 mil UMAs en 38 millones de 
hectáreas, lo que representa el 19% de la superficie terrestre nacional; y en 
los últimos dos años se han depositado en ellas más de siete mil ejemplares 
de vida silvestre asegurados en operativos de inspección y vigilancia. 
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